
第二届故事驱动中国大会举办

第二届（京交会）故事驱动中国大会
日前在北京国家会议中心举办。这是由法
兰克福书展及德国图书信息中心在中国举
办的以全媒体为关注点的世界级文化创意
产业专业盛会。本届大会上围绕全媒体背
景下的“讲故事和卖故事”、内容价值的
最大化、跨媒体经营等热点话题，来自全
球文学界、出版界、电影界、游戏界、
设计界等各方跨界精英分享各自观点，
把国际内容产业的超前理念和运营经验
带到中国。著名作家刘震云、德国法兰
克福书展副总裁傅蓝、中国出版集团公
司总裁谭跃等 !" 多位国际全媒体领域的
先锋人物进行演讲和高端对话。此外，
本届大会还增加了“故事推介会”这一最
新项目，评选两个最佳影视故事；联合展
台展示了最新的故事和全媒体项目。
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文学新观察

!"世纪#"年代末，肖克凡的小说《黑砂》和
《最后一个工人》都被改编话剧上演，而且受到
好评。当时光流淌到!"$!年，有人将他的工业
题材小说推荐给影视公司后，专家论证的结论
却是“工人阶级不存在了，拍这种题材的电视
剧有谁看啊！”这样的结论令肖克凡受到震动：
工人阶级竟然不存在了。难道真的都变成工薪
阶层了吗？

其实现今也有不少工业题材文学作品，只
是文学界将它归为“打工文学”。肖克凡分析，
如此归类的原因，是我们将如今在工厂里干活
儿的工人称为“农民工”。“我回忆当年我$%岁
进厂学徒时，很多工人师傅也是进城做工的，
他们的家庭都在农村，那时候他们都是正儿八
经的产业工人，今天却都叫农民工。”

城市工业文明的发展催生了新时期工业
题材的文学作品，“改革文学”成为新时期中国
文学的重要现象。$&&"年以来，由于中国产业
结构的进一步调整，现代化工业进程也给工业
题材的发展带来了机遇与挑战，为中国作家的
文学创作注入了新的活力，提供了新的元素。
可是，当今文坛工业题材优秀之作却屈指可
数。面对今天社会的特殊的历史现实，为何中
国作家对工业革命复杂性未能做出及时的反
应？

应该重新考量和界定“工业题材”

在工厂待过!'年的作家蒋子龙，曾经写出
《乔厂长上任记》、《一个厂长秘书的日记》等一
系列掷地有声的作品。几十年过去，他所在的
天津重型机器厂已经不复存在。在他看来，当
年所谓的工业题材的小说，也像“天津重机”一
样淡出公众视野，应该重新考量和界定。

蒋子龙觉得，严格意义上的“工业题材”概
念是指关注经济的核心、经济的脊梁的作品；
还有一种泛工业题材，当下很多作品都掺合一
点工业内容。工业品已经深入到每一个人身
边，比如有人做心脏搭桥手术，他的心脏是半
工业心脏；写灯红酒绿的作品，也是在工业氛
围中。现在，恐怕工人的身份也变得多重。农民
工是工人吗？他们既是农民又是工人，并非完
全具备工人的本质。与此同时，文学作品中也
最缺乏工人形象，缺乏能够触及工人的“魂”的
作品。
“现在一切核心的核心都是()*，”蒋子龙

说，实现“四个现代化”，工业化的过程太潦草
了，缺乏核心工业，核心技术完全轻而易举从
国外购买代替了。好的工业工人凤毛麟角，原
来一个强大的技术队伍都涣散了，而且没有在
培养。他特别希望像农村调查一样，搞一次工
业调查，多跑几个像造船厂、机床厂这样有代
表性的行业，对中国目前的工业现状做出准确
的判断。

蒋子龙说，就目前的多数状况，他对中国
工业题材的创作不太乐观。不过，他去过太原
重型机器厂参观之后非常激动。他对太原重机

厂总经理说，他在这里看到了中国经济的脊
梁。蒋子龙说，自己还要写一部关注工业的作
品，就写天津工业最好的时候。他希望用作品
证明工业振兴的源头和力量。

作家曹征路认为，现代化工业化确实给人
类的物质生产带来技术进步和生活便
捷，但不一定带来生活幸福和自由发
展。这已经被近百年的人类历史所证
实。所以一战以后出现了现代主义文
学，二战以后出现了后现代主义文学。
现代化工业化只是解决了技术能力问
题，没有解决社会关系生产关系问题。
恩格斯$%+年前就表达过：“资本和劳
动的关系，是我们现代全部社会体系
所赖以旋转的轴心。”所以，曹征路所
写的《问苍茫》显然并不仅仅是“工业
题材”，它表现的正是“现代社会体
系”。

文学资源少还是深入不够多？

近年来工业题材的创作有了很大
的发展，也涌现了优秀作家和作品，但
是远远不够。中国人民大学教授程光
炜尖锐地指出，作家的生活基地都在豪宅里，
工人中间没有作家，也缺乏深入基层的能力，
所以能和这块土地相称的作品不多，是工业题
材作品稀缺的原因之一。

历史在痛苦的蜕变中发生巨大的变化。作
家在表现工业题材的时候，应该如何尽量全面
看待、掌握，进入到本质性的认识并进行深入
分析，用一种自觉意识把工业题材作为宝贵的
文学资源理解，对于工业题材的文学创作非常
关键。在评论家陈福民看来，特殊的历史阶段,

很多作家对于原来的历史记忆承载的文明记
忆与现在的关联把握不准，对于文明的差异性
和渐变性关注不够，我们很难从老的机器文明
思考新的东西，这是值得研究的。

那么，究竟还有多少作家仍深入到工厂一
线？肖克凡记得，当年自己开始写作的时候，常

常跑十几里地去工厂拜访工人作家，而现在，
恐怕很少有这样的机会了。肖克凡坦率地说，
虽然先后在工厂待了#年，又在工业机关工作
了%年，但是离开工厂和工业机关，他就不那么
了解变化中的工厂和工人了。前些年写的《机

器》和《生铁开花》都出于他多年的生活积累。
但是无论《黑砂》还是!+年之后的《机器》，却是
一脉相承的，都表现了工业文化与工人的生存
状态，以及工厂发生的种种变化。

离开工厂一线，未必写不出优秀的工业题
材作品。几十年来关注着煤矿工人，刘庆邦看
到，煤矿产业的手段在发生变化，这些不是他
着重关注的，他更关注人的心理的变化。他常
常一个人深入到煤矿，没有任何应酬，一杆子
扎到底，住在矿工宿舍里，和矿工一起排队买
饭。靠着这种扎扎实实的“接地气”，虽然离开
一线，刘庆邦仍能准确地把握到现代矿工的心
理变化。“矿区大都在城乡接合部，矿工多数来
自农村。从农村到煤矿，从农民到工人有很大
转变。刘庆邦说，矿工是特殊的生态群体，作业
环境和任何行业都不同，看不到阳光，呼吸不

到新鲜空气，狭小、黑暗的环境中，只有矿灯一
点微弱的光亮。他们受水、火、瓦斯等灾害的威
胁。但是，他们在黑暗中维护着中国的光明。刘
庆邦说，矿工们对中国的贡献是巨大的，这个
由-++多万人支撑起来的群体，为中国提供了
-+.的能源，但他们的内心世界却被忽视了，
而这才是工业题材作品的核心表达所在。

工业题材的创作需要更多优秀作

家的参与

“沾了工业的边，给人感觉便不那么有文
化含量了，也不那么文学了。这也可能是大多
数作家不屑于‘沾边’的原因吧。”李铁说，但他
并不以“工业题材为耻”，只要是有打动自己的
人或事，他还会去写。他所寻求的突破是突破
自己，写出有精神含量的、与以往有些不同的
小说。李铁小说所关注的，大多是时代变革中
工厂小人物，如《乔师傅的手艺》中的乔师傅，
《杜一民的复辟阴谋》中的杜一民等。同时，他
也与时俱进地写过当下新型工厂里的故事，如
《花园》。
“写工业题材的创作需要更多优秀的作家

也参与进来。”李铁认为，工业题材处于边缘状
态，有作家的责任，也有出版者的责任，通常认
为这类题材的小说没有商业卖点，出版社不愿
出这类书籍，连出版都困难，作家在写这类题
材时也就会持迟疑和谨慎的态度了。恶性循
环，工业题材的作品就越来越少。“我从来不认
为有工厂元素存在的小说艺术质量会容易低，
恰恰相反，我觉得这些元素更适合出高艺术水
准的小说。与众多的见解相左，我还认为以工
厂为背景的小说更容易是现代性的，或先锋性
的。”

对于如何才能振兴工业题材的文学书写，
李铁提出，首先应该重视，出版和评奖都不应
歧视这类题材；第二就是作者本身要提高思想
和艺术水平，当代人都面临两个不同的窘境，
一个是生存的困境，一个是精神的困境。一个
写作者要从文学的角度正视这种状况的存在。

我们的所谓“工业题材”写作不能只面对那些
所谓的社会问题，人类的精神上的问题才是文
学的问题，用文学的叙事来呈现当代人的生存
状态和灵魂所在，才是作家的责任。不了解当
代工人的生活，只熟悉已经脱离了工人阶级的
老总们是写不好“工业题材”的。
“现在提倡市场化，假若市场不需要工业

题材作品，它就很难振兴。如今市场需要娱乐，
所以娱乐作品不用我们振兴它就欢蹦乱跳
了。”肖克凡指出，工业题材也是文学范畴，普
通劳动者不应当被社会瞧不起，这个社会不光
是白领，还有蓝领大量存在。然而，由于蓝领生
活缺乏华丽风光，不好吸引眼球，久而久之就
愈来愈少了。所以，肖克凡说：“我们这个社会
应当适度尊重普通劳动者，不要放弃劳动光荣
这个价值观。”

曹征路坦言：“振兴任何题材的文学书写
都需要一个前提，那就是恢复我们的文化自
信。”就在接受采访的时候，曹征路很高兴地看
到中国已经出现了积极的变化：中央电视台久
违地喊出了“工人伟大劳动光荣”，青歌赛上奏
起了交响乐《红旗颂》。是春江水暖？还是临阵
磨枪？不管出于什么原因，主流媒体这种改变
还是令他恍如隔世感慨万千。他说：“一位远方
的朋友告诉我，只有精神强大的民族，才能产
生伟大的交响乐。我深以为然。”

工业题材

为什么优秀作品稀缺？
舒晋瑜

（题图：江苏省南京市江宁区青龙山
总部经济岛外景。孙 娇摄）

南京：转型升级第一岛
———南京江宁区青龙山总部经济岛探访

朱荣康 聂传清

% 月的江南，亭荷沐雨，莺歌燕舞。有
“江苏转型升级第一岛”美誉的南京市江宁区
东山街道青龙山总部经济岛，更是柳如烟媚，
蝶影恋花。这里的人们，正全力以赴贯彻落
实江苏省委、省政府苏南现代化建设示范区
会议精神，为江宁区争当苏南现代化建设示
范区先行军、争做样板区而马不停蹄，奋勇
争先，他们要用自己不懈的努力谱写“中国
梦·美丽江宁”的华彩诗篇……

粗放型变科技型

青龙山总部经济岛位于南京市江宁区东
山街道佘村，占地面积 $+# 亩，总建筑面积
!++++/

!。它呈凸字型伸向双龙湖中，另一面
则紧傍青山，一条蜿蜒的公路静静地从岛外
穿过。曾几何时，这里虽然依山伴水，环境
优美，但却没有得到充分的利用。整个岛区
散落着几间破落的厂房民房，道路崎岖不平，
一下小雨就泥泞不堪，有农户或自产自销一
些蔬菜，或靠捕捞小鱼小虾为生，或栽种些

许苗木，有人曾形容他们是：“捧着金饭碗
要饭吃！”

苏南现代化示范区建设战鼓声声。作为
现代服务业主导型街道，东山街道按照 “创
新驱动、内生增长、绿色发展”的要求，同
时学习借鉴苏南先进地区发展模式，大力转
变经济发展方式，积极推动转型升级，于
!+$$年利用佘村双龙湖畔 $+# 亩国有存量土
地打造“青龙山总部经济岛”，发展科技型总
部经济，致力于引入企业总部、销售结算中
心、文化创意中心，吸引高端人才，依托背
山面水的优美环境，着力打造属于大型企业
总部或区域总部的商务花园———这不仅是南
京市特有的总部经济第一岛，而且也是江苏
全省有这样独特地理位置和区域特点的转型
升级第一岛。

内向型变生态型

青龙山总部经济岛设立后，就从单纯的
内向型变成了生态型，充分利用这里良好的

自然环境，一点一滴打造成不可多得的总部
经济岛。这里的环境同整个街道的生态环境
又连成一体———江宁区东山街道辖区内，具
有传奇色彩的东山辉映着波光涟漪的天云湖、
双龙湖，青龙山、黄龙山蜿蜒而过，水波潋
滟，青山滴翠，湖光山色浑然一体。优美舒
适的生态环境和人文典雅的生活环境使东山
街道成为居住生活、旅游度假、休闲娱乐的
理想场所。青龙山总部经济岛坐落其中，更
具迷人风范。

除了生态环境一流之外，道路交通更有
着其他区域无法替代的优势。青龙山总部经
济岛在南京市东南大门，地处南京市重点打
造的“绿色生态走廊”环境带，区域内公路
与南京禄口国际机场、京沪高铁南京南站、
沪宁高速、宁杭高速等快速连接，实现与市
区公交、地铁等交通工具换乘———

水路：距亚洲最大的内河港南京新生圩
港仅仅 $#公里，港内可常年停靠 !0' 万吨级
的远洋货轮。

航空：距华东地区大型客货两用机
场———南京禄口国际机场 !+公里。

公路：区域内绕越公路 （南京市二环）、
宁杭高速（南京1杭州）、东麒大道、沪宁高
速、纬七路等几条高等级道路穿境而过，直
接连接主城区及周边多个省市，形成密集主
干公路网。

铁路：亚洲最大的铁路站南京南站离岛
约 $'分钟路程；京沪高铁、宁杭城际铁路也
在此交织。

地铁：地铁一号线南延工程经火车南站
穿境而过，为居民出行提供了极大便利。
“青龙山总部经济岛”区域内单体面积从

2#-/

!至 3+2%/

!不等，总投资 30' 亿元，一
幢幢独体建筑矗立在绿地之中，停车场、健
身场地等相关配套设施一应俱全。

根据江宁区东山街道的产业政策导向，
“青龙山总部经济岛”在挑选“岛主”方面十
分挑剔，只提供给有意向来东山街道投资兴
业的国内外知名品牌企业、上市公司、世界
'++强等大型企业集团总部，作为企业科研、
办公场所，涵盖科技和金融业、物流和商贸
业、中介服务业和研发业等功能型服务机构
总部。入驻项目必须为企业实质性总部机构，

含总部办公及独立核算机构。入驻企业在东
山范围内没有生产或经营实体，以不占用东
山街道范围内的各类资源要素为前提，包括
土地、厂房、办公及商业用房等，且在中国
境内外投资或者授权管理的企业 （不含东山
地区） 不少于 2 个，并对其负有管理和服务
职能。

青龙山总部经济岛一期 33 栋设计别致，
低于三层别墅式的落地楼宇 -%++/

! 已经竣
工，并启动招商。其中 # 幢已经建成投入运
营，2 幢主体封顶，目前已成功引进 3 家年
纳税 3+++万元以上项目。江苏景枫投资有限
公司已与东山街道签订入驻协议，南京高速
齿轮制造有限公司已入驻园区，江苏汇鸿国
际集团、国泰君安等企业也正在积极洽谈入
驻事宜。目前在手在谈项目已有 3'个之多。
很多实业家来经济岛实地察看后，赞美这里
“坐拥半山尊贵，静享一湖美景”、“智者乐
水，仁者乐山”。

管理型变保姆型

“青龙山总部经济岛”除了风景优美、人
文环境独具特色之外，其保姆型的服务也令
投资人叹服不已。

东山街道明确提出把管理型转变为保姆
型的目标，完全改变把投资人当作被管理对
象的状况，组建了一支高素质、高效率的团
队为入驻企业服务，创造优良的投资服务环
境。凡来这里投资的研发人员都是东山街道
的服务对象，他们才是经济岛真正的主人。
而街道各部门就是当他们的保姆———随叫随
到，服务贴心，服务到位，不仅业务上提供

服务，生活上也都提供细致入微的服务。
这些服务不只是说在嘴上，更有具体明

确的规定。比如，凡是入住经济岛的，其企
业年纳税达到约定基数的，可以免交当年房
租金；年纳税超过约定基数的，超出部分给
予“二免三减半”；高级管理人员的个人所得
税全额给予“三免两减半”；东山街道提供从
工商注册到项目规划审批等筹建过程中的
“一站式”服务，帮助解决高级管理人员子女
的就学问题，对高端人才、科技领军人才和
行业紧缺人才，实行优先保障和绿色通道制
度……

南京市江宁区东山街道勇于、敢于走前
人没有走过的路，在经济转型升级中，根据
自己的实际，跨出了扎实的一步，赢得了各
级领导的称赞，受到了企业家们的欢迎。

东山街道是江宁区委、区政府所在地，
去年实现地区生产总值 342 亿元，完成地方
财政收入 !+0'亿元。东山街道被南京市委市
政府多次表彰，获得镇街现代服务业发展一
等奖，全市二十强街道第一名，江宁区科学
发展考核第一名。

今年，他们正以“创优创新年”为主题，
围绕“建设江苏创新型街道”、“打造苏南现
代化示范街道”、“成为南京东南科技创新带
上重要一环”的三大目标，努力把东山打造
成江宁高端商务商贸的集聚区、科技创新创
业的前沿区、绿色生态乐居的样板区，以新
的面貌迎接亚青会、青奥会在南京召开。
“青龙山总部经济岛”正孕育成长为这三大板
块中靓丽的一颗新星。

江苏省南京市江宁区青龙山总部经济岛内一瞥。 孙 娇摄


